

河辺林通信

建部北町の森から

2016年8月号 No.220



エコツーリズム第1弾！

この5月に人と自然との関わりを取り戻し、多様な自然環境をいつまでも保全し、そして活用していくために、「東近江市エコツーリズム推進協議会」が設立されました。遊林会も協議会の一員です。

その協議会の先陣を切る形で、この7/17と7/22の両日、愛知川で川のイベントをやってきました。ずっと愛知川を守ってきた「愛知川漁業協同組合」、「愛知川上流漁業組合」さんとの共催イベントです。何にせよ初めてのイベントで、協議会の実績もゼロ。けれども、漁業組合さんはずっと愛知川を守って来られた方ですし、遊林会は自然と子どもならOK！

東近江市の森と水政策課が仲介役となり、会議を重ね、準備、実施と無事怪我なく、実施することができました。

親子一組5,000円というこの辺りでは高額なイベントでしたが、親も子どもも大満足のイベントになりました。



モリイコ！の子どもたち

モリイコ！の今回のテーマは『川で楽しく遊ぶ！川のいきものつかみに挑戦する！』でした。午前中は森探険の後、みんなで舟作りをし、お昼からは、いざ川へ！作った舟を川で走らせて、慣れてきた頃に川のいきものつかみに挑戦。初めは1人でしていた子も、気付けば2人、3人と一緒になって魚を追い込んでみたり、協力する姿が見られました。

最後は川の始まりに移動し、2手に別れて大きな網を持ち、全員で追い込み漁をしました。水に入るのが怖かった子も最後にはビチョビチョ、満面の笑みでした。仲間と一緒になら、きっと何でも楽しく、挑戦したい気持ちが芽生えてくるのでしょうか！



モリイコ！Sの今回のテーマは『仲間と協力してごはん作り』と言うことで、ピザ作りに挑戦しました！年上の子と年下の子のペアになり、年上の子のフォローで生地を作り、その後は具材も自分達で切りました。お家でもお手伝いをしているようで、包丁を使うのもとても上手です。ふわふわもっちりのピザもあれば、クリスピータイプもあり、いちから自分達で作ったピザの出来栄えは最高でしたね！

午後からは、穴の空いた葉っぱ、クズのツルを結んだもの、竹の筒などを使って、シャボン玉遊びをしました。森の植物でこんなに楽しいシャボン玉が出来るんですね。次回は夏休み真っ直中、イベントいっぱい楽しい毎日でしょうね。暑いですが、元気に森に来て下さいね。待っています！

●7月の作業だより

第2土曜日（7月9日） 20人

①薪割り班 今回は作業後や前でスギの薪を作りをしました。午前中だけとはいえ、多くの薪ができました！

②柴作り班 以前の遊林会の時に伐った木や枝を整えて、たき火に使いやすい大きさにしてもらいました。子どもたちも楽しんでいました！

③水鉄砲作成 エコツーで使う予定の水鉄砲を作ってもらいました。短時間で完成度の高いものがたくさんできました。

④お昼ご飯作り いつもとは違った外での焼き焼きパーティー。焼きたては、おいしかったです！

梵釈寺（7月14日） 13人

午前中は、ため池付近の除草作業、薪割り、川の補修工事、墓裏付近の草刈りをしました。熱中症対策のため、1時間ごとに休憩をとりました。

午後からは、川の補修工事と、前回の活動の時の枝を柴用・その他に仕分け、付近の除草作業をしました。

第4水曜日（7月27日） 6人

ケヤキのはやしで機械刈りと、水辺の外来種退治。水辺はインター生も参加、チクゴスズメノヒ工を抜きました。暑い上に、根っこから抜かなければならぬので大変でした。

しかし、その甲斐あってか川がとても広く綺麗になりました！

8月の活動日

8/13 (土)	草刈り（手刈り） 水辺の作業 男の料理
8/18 (木)	草刈り 間引き
8/24 (水)	草刈り（機械） 夕方から森の地蔵盆。 お手伝い募集します♪

朝9:00～（遅刻可）

第2土曜日は、9:00より
1時間ほど観察会を行います

7月観察会

土砂降り雨の中スタートした観察会。今月は虫が葉っぱに残したしわざから、森でも見つかる気になるものを紹介。

まずはササの葉っぱに空いている一直線に並んだ穴。どうでしょう、見たことありませんか？



これ、どうやらキリギリスかゾウムシが開けた穴のようです。それにしても、こんなにまっすぐにどうやって穴を開けたのでしょうか。仕掛けはササの葉が開く前にされています。ササの葉は枝から出る時、くるくるっと表彰状のように巻かれた状態で枝から出てきて、その後葉っぱが開きます。その、葉っぱが出てから開くまでの間に、虫にかじられたり穴を開けられるとこの一直線ができあがるというトリックです。

ほかには、アカタテハの幼虫がカラムシの葉っぱに作る家の作り方を考えてみたりしました。最後は、虫が葉っぱにあけた穴でシャボン玉をしたり、エゴノキの実でシャボン玉をしたり遊びました。



今年はあいきょうの森で 9月4日（日）開催！

昨年の12月に河辺いきものの森で行い、たくさんの方に来ていただいた、東近江森の博覧会の第二回目が、間もなく行われます。今年は、舞台を永源寺の「あいきょうの森」へ移し、森の魅力だけでなく、夏らしく川のプログラムもりだくさんです！

遊林会は、昨年も人気だったクイズラリーをはじめ、川を歩きながらいろんなミッションに挑戦する、かわかわ探険や、たき火から自分たちで行い炭火でイワナを焼くイベントを行います。他にも森に関わる団体さんが集まり、全部で24つのブースがあります。もちろん「食」ブースもあり、鹿肉バーガーや、大鍋キノコ汁、イワナの塩焼きもありますよ！詳しくは、河辺の森や市内図書館にあるチラシや、「東近江市エコツーリズム推進協議会ブログ」をご覧ください！



編集後記

遊林会で働き始めて、早4ヶ月が経ちました。慣れない業務に時間がかかり、ご迷惑をお掛けすることがあります、会員の皆様やスタッフの皆様の優しさと温かさに励まして頂いている毎日です。

皆様のお役に立てるように、日々コツコツ頑張ります。

熊木

【発行者】

特定非営利活動法人
里山保全活動団体 遊林会
代表理事 井田 三良

〒527-0003
滋賀県東近江市建部北町531
河辺いきものの森内
電話：0748-20-5211
メール：ikimono@e-omi.ne.jp